
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ПИНСКОЕ ЗНАМЯ
Т А Н  Т0ТЕМ С К О ГП  Р д и к и м  л ______________ • ______

Газета издается 
декабря 1929 года

____А Н  Т 0 Т Е МСКОГО РА Й К О М А  КПСС И РАЙОННОГО СОВЕТА Н АРОДНЫ Х ДЕПУТАТОВ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

‘ М  22 (7174) ЧЕТВЕРГ, 19 февраля 1981 года Цена 2 коп.

НА ПРЕДСЪЕЗДОВСКОЙ  
ТРУДОВОЙ В А Х Т Е

У всех одно стремление
По территории Тотемского района прокладывается газопровод 

Уренгой — Гряэовец —  Москва. Совсем скоро газ Уренгойского  
месторождения поступит в кольцевой газопровод М осковской об
ласти. Сейчас на трассе идут последние работы. Вот что рассказал 
нашему корреспонденту начальник СМУ-5 треста «Ленгазспец
строй» О. М. САГИТОВ.

■  Участок газопровода протяжен
ностью 72 километра стро
ят два подразделения «Ленгаз
спецстроя» —  СМ У-5 и СМУ-1. 
Трасса проходит в основном по 
Тотемскому району, частично — 
по Тарногскому, по сильно забо
лоченной местности.
■  Природные условия, конечно, 
накладывают свой отпечаток на 
ход работ, но без трудностей 
Наша поистине героическая про
фессия теряла бы привлекатель
ность. Высокий темп, четкий ритм, 
выполнение комплекса строитель
но-монтажных работ обеспечивают 
люди — представители разных 
специальностей.

г  На рытье траншеи отличаются 
высокопроизводительным трудом 
экскаваторщики В. Ленчик, М. Спо- 
тарь, Н. Коломеец, Н. Семенюк, 
Я.. Мозалевский и Б. Малахович. 
Бригадой потолочной сварки ру
ководит А. Ф . Рукосуев. Это опыт
ный специалист, хороший органи
затор производства. Сварщики 
ежедневно выполняют *  норму, 
придерживаясь определенной сис

темы операций: подготовка труб, 
зачистка кром ок, центровка смеж
ных плетей...

О готовности трассы судят по 
результатам труда изолировщиков. 
Они завершают цикл работ. На 
нашем участке этим занимается 
бригада В. М. Гусева изоляцион
но-укладочной колонны СМУ-5. 
На вывозке железобетонных при- 
грузов отличаются молодые шо
феры Вильнюсской автобазы Сер
гей Антонюк, Вячеслав Лесняк, 
Евгений Журавлев.

Трудно назвать имена всех лю
дей которые вносят весомый 
вклад в строительство газопрово
да. М огу только сказать, что 
‘стремление у всех одно— к дню 
открытия XXVI съезда партии за
вершить линейные работы на уча
стке трассы, дать газ Уренгойско
го месторождения в кольцевой 
газопровод М осковской области. 
В последние предсъездовские дни 
коллектив настроен по-боевому. 
Задача определена, и мы ее вы
полним.

Навигация - 81

РЕЧНИКИ ГОТОВЯТСЯ
Еще в декабре прош лого года 

рапортовала о сдаче судна по тех
нической готовности команда те
плохода «Осетр», возглавляемая 
А. А. Зелениным. Она первой в 
речном порту завершила ремонт 
''судна.

Ремонт флота в затоне порта 
идет полным ходом. Сданы по 
[технической готовности самоход
ный паром № 5, теплоходы «Тру
довой», «Кема», «Ю билейный» и 
«Озорной», а также десять еди
ниц несамоходного флота. Все 
работы в основном сделали чле- 
НЬ| экипажей. Ремонт крана 
rfe 2046 также произведен силами 
экипажа во главе со старшим кра

новщиком А. П. Ждановым.
Напряженно трудятся бригады 

ремонтников. Перевыполняют нор
мы выработки электросварщики 
во главе с Б. В. Осолихиным, плот
ники под руководством В. А. Ка- 
плина. Справляется со своими де 
лами бригада отстойщиков И. П. 
М окроусова.

Д о  первого апреля осталось от
ремонтировать 11 единиц самоход
ного и несамоходного флота. Реч
ники  полны решимости с этой за
дачей справиться досрочно.

Б. СМОЛИН, 
мастер судоремонтных 

мастерских речного порта.

Ударный двухмесячник !■■■■■■« 

В т р у д н ы х
I ® трудных условиях нынешней 
|зимы лесозаготовители вахтового 
участка Лохта добиваю тся  хоро
ши* результатов в работе. Бригад 

|Ды Н. А. Н еклю дова, А. И. Лану- 
|*ина, Л. Н. П опова, коммуниста 

■ А. Зайцева м есячны й план вы
полнили уж е на 70 процентов.

I лавная роль в успешном вы
полнении заданий ударного двух

месячника принадлежит валь1ци- 
| Кам' два с лишним десятиле-

Состоялось первое заседание 
овь образованного  районного 

£вета по проф ориентации. С со- 
°  пр о во д и м о й  проф- 

Р о т а ц и о н н о й  работе в школах 
|Р иона выступил заведующий от- 
I Дел°м  народного  образования 
Райисполкома, заместитель пред 
седателя районного  совета по 
[профориентации Н. К. Рычков.

Отметил, что эта работа в 
Колах района за последние годы 

Улучшилась. Пополняется м атери- 
ь.Ная база для проф ессиональ- 

I. подготовки учащ ихся. Ш колы 
I; вют пять автомаш ин, шесть

условиях
тия работают на валке В. В. Без
зубое, В. Н. Кузьминский, Н. И. 
Трофимов. Они обеспечивают рит
мичную, бесперебойную работу 
тракторов.

Бригады лесозаготовителей
обеспечены всем необходимым. 
Для трелевочных тракторов имеет
ся по два комплекта чокеров, тро
сы горюче-смазочные материалы.

В. ВАЛОВ.
Сухонский леспромхоз.

Ветеран в строю
Отмечая успехи коллектива жи

вотноводческой фермы, всегда 
победителями социалистического 
соревнования называют доярок. 
А вот о тех, кто помогает им до* 
стичь высоких показателей в тру
де, нередко в хозяйствах незас
луженно забывают. Они же, ме
ха <ики и слесари по обслужива
нию механизмов, сторожа и скот
ники, порой бывают незаменимы.-

Ф . А. Лазарев многие годы ра
ботал слесарем по машинному 
доению на ферме Петрилово сов
хоза «Погореловский». С выходом 
на заслуженный отдых ветеран 
войны и труда не расстался с 
привычным делом. По-прежнему 
он следит за работой доильной 
установки и аппаратов, обеспечи
вает бесперебойное снабжение ко 
ровника водой, ведет учет моло
ка. Доярки фермы уважают Ф е
дора Андреевича за честный и до
бросовестный труд, за то, что он 
помогает им быть впереди по 
производству молока.

НА СНИМКЕ: Ф . А. Лазарев.

НА КОНТРОЛЕ—ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ
Коллектив доярок фермы Ко

ровинское колхоза имени Ленина 
на текущую зимовку принял высо
кое социалистическое обязатель
ство —  получить от каждой ко 
ровы в среднем по 1790 кило
граммов молока. Итоги четырех 
месяцев стойлового содержания 
наглядно показывают, что наме
ченного рубежа животноводам 
достичь трудно —  надой от коро
вы составляет лишь 654 кило
грамма.

С осени, когда специалисты со
ставляли кормовой баланс, обя
зательство казалось вполне выпол
нимым. Ведь в суточный рацион 
животных предполагалось ввести 
пять килограммов грубых, 14 ки
лограммов сочных и по килограм
му на голову и 200 граммов на 
литр молока концентрированных 
кормов. Это 5,53 кормовой едини
цы. Предусмотрели также скарм
ливание хвойной муки, минераль
ных добавок и витаминных кор
мов. Такой рацион должен был 
обеспечить получение запланиро
ванного количества продукции.

Д о каждой доярки доведено 
ежемесячное задание по произ
водству молока. Но, за исключе
нием 3. А. Бачалдиной, которая 
в январе надоила от коровы по

269 килограммов молока, на 19 
килограммов больше планируемо
го показателя, остальные ни разу 
не выполнили задания. Что же, 
женщины плохо работают? Нет, 
легко убедиться, что коллектив 
фермы работоспособный, друж
ный, и каждая доярка душой бо
леет за общее дело, стремится

МЕНЬШЕ ЧЕЙ 
ПЛАНИРОВАЛИ

сделать все возможное, чтобы 
получить как можно больше про
дукции. И опыта им не занимать. 
Так в чем же дело?

Доярки в один голос утверж
дают, что им не дали запланиро
ванного количества кормов. Си
лоса, например, в сутки корова 
получает 10 килограммов вместо 
14. Хвойную муку животным 
скармливали лишь в начале зимы. 
Сена, соломы запасли достаточно. 
Но сено очень низкого качества. 
Солому пропускают через запа

рочные установки, но что два ки
лограмма ее для дойной коровы?

Животноводы полны решимости 
преодолеть отставание в надоях 
молока. Они экономно и рацио
нально скармливают корма, в за
висимости от продуктивности жи
вотного, практикуют прогулки ко
ров, борются за повышение каче
ства продукции.

Одна у них просьба к правле
нию колхоза: срочно обеспечить 
ферму хвойной мукой. Ведь на
ступает сложный, переходный пе
риод в животноводстве, а силоса 
едва ли хватит на март... Слабый 
скот долго не восстановит высо
кую продуктивность и в пастбищ
ный пери од .

* На первый год одиннадцатой 
пятилетки доярки приняли напря
женное социалистическое обяза
тельство: обеспечить средний на
дой от коровы 2510 килограммов 
молока. Они считают, что это не 
предел — получали и по три ты
сячи килограммов. Правда, и кор
мили скот несравненно лучше. А 
теперь даже многолетние травы 
перестали расти. Значит, уже сей
час в колхозе должны думать о 
коренном улучшении кормовой 
базы.

В. ДУРОВ.

вторая — 
третья

СОРЕВНОВАНИЕ КОЛХОЗОВ И СОВХОЗОВ 
ПО НАДОЯМ МОЛОКА С 10 ПО 15 ФЕВРАЛЯ
Первая графа — наименование хозяйств 

надоено молока в килограммах от коро 
— в сравнении с прошлым 
предыдущей пятидневкой.
«Великодворье»
«Сигнал»
Имени Ленина 
«Красное знамя» .

годом, Четвертая —  с

37,4 +  3,7 +  1.0
34,0 __1,4 +  1.5
32,4 +  2,8 +  1.0
28,9 +  6Г1 +  0,5

«Заветы Ильича» 28,6 +  4,1 +  U
«Тотемский» “ 28,2 +  0,1 +  0.2
«Погореловский» 27,8 —  0,3 +  1.2
«Родина» 23,8 +  1.7 +  0,8
«Большевик» 21,9 +  2,5 —

«Путь к коммунизму» 21,0 __ 1,9 +  0,5
«1-е Мая» 17,2 —  13,6 — 0,8
«Никольский» 17,1 —  8,3 +  1.4
«Мосеево» 13,7 —  3,0 +  0,8
«Память Ленина» 11,7 —  12,9 —.0,2

По району 25,8 —  0,7 +  0,8

В С О В Е Т Е  ПО П Р 0 Ф 0 Р Ш Н Т Й Ш
тракторов, оборудованы три каби
нета по автоделу. В Погорелов- 
ской и Никольской средних шко
лах девушки обучаются профес
сии оператора машинного доения 
коров. Из 266 выпускников сред
них школ в Прошлом году 233 по
лучили квалификационные удо
стоверения. w

Однако уровень этой работы не 
отвечает требованиям времени. 
Пока не налажено тесных контак
тов школы и производства. Руко

водители предприятий, колхозов, 
совхозов, специалисты редко вы
ступают, беседуют с учащимися. 
Слаба и материальная база для 
производственного обучения. Хо
тя чи сл о  выпускников средних и 
восьмилетних школ, уезжающих 
за пределы района, сокращается, 
но выбывает еще много, больше, 
чем в среднем по области.

В своих выступлениях второй 
секретарь райкома КПСС, предсе
датель районного совета по проф

ориентации Ю. А. Шанин, замести
тель председателя райисполкома 
ф. Н. Шестаков, первый секретарь 
райкома КПСС Т. Н. Чухина обра
тили внимание на обострение про
блемы обеспечения кадрами пред
приятий, колхозов и совхозов в 
восьмидесятых годах, особенно в 
сельскохозяйственном производ
стве и в такой отрасли, как ж и 
вотноводство, говорили об усиле
нии внимания к вопросам проф
ориентации, о необходимости про

ведения с выпускниками школ ин
дивидуальной работы с конкрет
ными предложениями по услови
ям труда, быта, перспективы 
роста.

На - совете решено провести на 
местах по этому вопросу совеща
ния, разработать мероприятия по 
проведению профориентационной 
работы в школах, принять догово
ры-обязательства школы и базово
го предприятия, колхоза, совхоза 
по укреплению материальной ба
зы для производственного обуче
ния, организации трудовых лаге
рей учащихся в летний период.
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Нынче, как никогда, отчетно- 
выборное собрание в колхозе 
«Родина» прошло организованно. 
Иначе и быть не могло. В пред
дверии XXVI съезда КПСС шел 
принципиальный, деловой разго
вор о имеющихся недостатках и 
промахах, о путях преодоления 
существующих трудностей.

— Одним из основных направ
лений развития нашего хозяйства,
— подчеркнул в отчетном докла
де председатель колхоза В. А. 
Женихов, — является животновод
ство. Почти 90 процентов доходов 
в прошлом году получили от этой 
отрасли производства. Надой мо
лока от коровы составил 2125 ки
лограммов, на 52 килограмма 
больше, чем в 1979 году. Лучше 
других поработали доярки четвер
той бригады, выполнившие план 
по производству продукции на 
112 процентов.

Передовые доярки ежегодно в 
среднем от коровы получают по 
2400— 2800 килограммов молока. 
Среди них К. П. и А. И. Романов
ские, А. В. Женихова, Н. А. Кото
ва. Досрочно выполнили социа
листические обязательства десятой 
пятилетки доярки Лодыгинской 
фермы Н. А. Воропанова, 3. А. 
Козлова и Е. П. Маракова, хотя 
работают в более плохих усло
виях. В то же время семь доярок 
получили менее двух тысяч кило
граммов молока от коровы. У де
вяти доярок надой на корову 
меньше, чем в 1979 году.

За годы десятой пятилетки про
изводство молока увеличилось на 
шесть, продажа его государству
— на 7,8 процента к уровню де
вятой пятилетки. Однако это уве
личение не обеспечило выполне
ние пятилетнего плана.

— Надо признать, — продолжа
ет докладчик, —  у нас не повы
шается товарность молока. В 1980 
году она составила 89 процентов, 
жирность — 3,31 процента. По 
колхозу списано 724 центнера м о
лока. Безвозвратно потеряно бо
лее 22,5 тысячи рублей. Много 
молока перепоено телятам. 17 
процентов его реализовано вто
рым сортом.

Все это говорит о том, что в

колхозе много неиспользованных 
резервов увеличения производст
ва молока без дополнительных 
затрат. Есть и другие недостатки, 
устранение которых могло бы 
способствовать повышению про
дуктивности дойного стада. В ча
стности, не на всех фермах орга
низована запарка соломы, почти 
нет в рационе животных хвойной 
муки, нередки срывы с подвозом 
грубых кормов, отсутствуют про
гулки коров.

И все же одна из главных при
чин отставания животноводства — 
слабая к о р м о в а я  база. Только при 
условии увеличения валового про
изводства можно рассчитывать на 
большое молоко и мясо.

— Все наши беды, — сказал 
шофер колхоза А. С. Упадышев,
—  в низкой культуре земледелия. 
Разучились мы работать с землей
— основным нашим богатством.

Этим самым хозяйство заранее 
обрекает себя на плохие сборы 
зерна.

Почему бы специалистам хоть 
раз не задуматься над тем, какую 
работу важнее провести в данный 
промежуток времени: заготовить 
с десяток центнеров сена или же 
засеять в срок рожью десятки 
гектаров пашни. Ведь ни для кого 
не секрет, что будет хороший уро
жай этой культуры —  будет и зер
но, и солома, которая а хозяйстве 
вся без остатка идет на корм 
скоту.

План по эаготоаке сема выпол
нен ho колхозу на 76 процентов. 
Лучше других поработали члены 
первой бригады под руководст
вом В. М. Викуловского. Но и они 
не справились с доведенным за
данием. Нельзя сказать, что тра
востой на лугах и лесных пожнях 
был плохой. Вина тому — неорга-

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ В КОЛХОЗАХ

К  з е м л е —п о -х о з я й с к и
С этим нельзя не согласиться. 

Вдумайтесь в некоторые цифры и 
факты, прозвучавшие с трибуны 
отчетно-выборного колхозного со
брания. Урожайность зерновых за 
годы минувшей пятилетки не до
стигла десяти центнеров с гекта
ра. Почему? Органические удо
брения часто вносятся без учета 
потребности той или иной куль
туры. В ходе весенней посевной 
допускается большой разрыв меж
ду вспашкой и севом. Так, в 1980 
году вместо планируемых 12 дней 
сеяли два месяца. Нередки слу
чаи внесения семян в почву без 
минеральных удобрений.

Вот почему валовой сбор зерна 
в прошлом году составил менее 
десяти тысяч центнеров. Самую 
низкую урожайность дала озимая 
рожь. Причина кроется в том, что 
колхоз не может уложиться в 
оптимальные сроки сева. Озимой 
сев продолжается на Вожбале и в 
конце августа, и даже в сентябре.

низованность. Часть сенокосов ос
талась не выкошенной.

Из года в год низка урожай
ность многолетних трав. Заложено 
в траншеи 2030 тонн готового си
лоса, что значительно меньше 
плана. На Вожбале почему-то иг
норируют применение такого про
грессивного метода заготовки кор
мов, как прессование сена и со
ломы.

Мысль об использовании вну
тренних резервов в деле укрепле
ния кормовой базы должна бы 
красной нитью пройти через вы
ступления и специалистов, и бри
гадиров колхоза, но этого не по
лучилось. А следовало бы во гла
ву угла поставить вопрос об улуч
шении имеющихся лугов и паст
бищ. Хороший результат дало 
дискование в двух направлениях 
луга вблизи деревни Антушево. 
Урожайность сена получена вдвое 
больше, чем в прошлые, лумшие 
по погодным условиям годы.

Надо с первого года одиннад
цатой пятилетки увеличивать от
дачу каждого кормового гектара. 
Реальна ли такая цель? Безуслов
но, если специалисты совместно 
с правлением колхоза изменят от
ношение к  выращиванию семян 
многолетних трав. Нынче колхоз 
планирует заложить семенники на 
170 гектарах. Для начала неплохо, 
но уже сейчас надо видеть перс
пективы на будущее. Ведь колхоз 
«Родина» обязан заготовлять се
мена трав не только для собствен
ных нужд, а обеспечивать ими 
другие хозяйства района. Такая 
задача перед колхозниками была 
поставлена еще в годы девятой 
пятилетки, но и в десятой дело 
практически не сдвинулось с ме
ста. А  пора бы.

На собрании был затронут во
прос о... камнях. Именно о тех 
камнях, что в таком изобилии ле
жат на вожбальских полях.

—  Много говорим о их вреде,
—  отмечал докладчик, —  ио как 
только доходим до дела, так у 
нас то тракторов свободных нет, 
то механизаторы заняты на дру
гих работах.

М ежду тем в колхозе есть воз
можность уменьшить количество 
камней, притом с наименьшими 
затратами. Пример подал местный 
рационализатор —  механизатор 
Н. П. Куканов. Он приделал к 
списанному комбайну специаль
ное приспособление и за корот
кий срок очистил 60 гектаров па
шни. К сожалению, с тех пор аг
регат не используется.

Собрание признало работу 
правления колхоза за отчетный 
период удовлетворительной. При
нято решение, отражающее зада
чи, стоящие перед коллективом 
на новый отчетный период и на 
одиннадцатую пятилетку в целом. 
Утвержден договор о социалисти
ческом соревновании с колхозом 
имени Ленина.

Председателем колхоза едино
душно избрана Н. Ф . Ерыкалова.

В работе собрания принял учас
тие и выступил второй секретарь 
райкома КПСС Ю. А. Шанин.

В. ЦИПИЛЕВ.

Знатный чабан Горно-Алтайской 
автономной области Магдалина 
Семеновна Тонтушева (на снимке) 
в этом году отмечает 40-летие ра
боты в совхозе «Советский Ал
тай». За достижения в труде она 
награждена орденами Ленина и 
Трудового Красного Знамени. 
Коммунисты Алтайского края ока
зали М. С. Тонтушевой высокое 
доверие, избрав ее делегатом 
XXVI съезда КПСС.

Фото ТАСС.

Профориентация

С Т Р О И Т Е Л И
Для выпускников средних школ 

приближается пора выбора рода 
занятий, в котором в наибольшей 
степени можно проявить свои 
способности. Многих ребят увле
кает профессия строителя, свя
занная с осуществлением гранди
озных планов капитального строи
тельства в нашей • области.

Мы с гордостью видим, как вы
росли наши города, как украсили 
их светлые кварталы новых до
мов, которые с каждым годом 
становятся все удобнее. Сейчас 
уже 80 процентов городских жи
телей имеют отдельные квартиры.

Намечены грандиозные планы 
капитального строительства на но
вую пятилетку. Для их осуществ
ления потребуется много квали
фицированных строителей. В про
екте ЦК КПСС к  XXVI съезду пар
тии предусматривается осуществ
ление мероприятий по сокраще
нию затрат ручного труда в строи
тельстве и обеспечению строи
тельных организаций высокопроиз
водительными машинами, механиз
мами, транспортом, механизиро
ванным инструментом.

Строительное производство се
годня —  это механизированный 
процесс сборки зданий и соору
жений из крупноразмерных дета
лей, изготовленных заводским 
способом. В общем объеме строи
тельства значительное место зани
мают монтажные работы. Сборку 
и установку строительных конст
рукций и оборудования, монтаж 
жилых зданий ведут квалифици
рованные рабочие-монтажники.
Они монтируют машины и аппара

ты, технологическое оборудова
ние, электротехнические и сани
тарно-технические установки, ма
гистральные трубопроводы и те
левизионные башни, доменные 
печи и мощные турбины.

Профессия строителя почетна и 
ответственна. От уровня его ма
стерства зависят прочность и дол
говечность сооружений, их надеж
ность в эксплуатации. Строитель
ные специальности каменщика- 
монтажника, столяра-станочника, 
мал яра-шту кату ра, электрогазо
сварщика, слесаря-сантехника -  га
зосварщика, электромонтера, лабо
ранта по механическим испытани
ям можно получить в Сокольском 
профтехучилище. Оно дает про
фессию и среднее образование.

В комплексе зданий размещено 
20 учебных кабинетов и восемь 
мастерских. Есть спортзал, акто
вый зал, библиотека, благоустроен
ное общежитие. Желающие зани
маются в кружках, спортивных 
секциях, клубах. Учащиеся обес
печиваются бесплатным питанием 
и обмундированием. Выпускники 
десятых классов обучаются один 
год и получают стипендию от 30 
до 75 рублей.

Нет профессии интереснее, ро
мантичнее, нужнее, чем профес
сия строителя. Получив эту про
фессию, вы научитесь строить го
рода, узнаете истинное чувство 
гордости за результаты своего 
труда.

В. ФЕДОТОВА, 
зам. директора 

Сокольского Г ПТУ NS 10.

ОЧЕРЕДНОЙ КОНКУРС 
МАСТЕРСТВА

В нашем училище стало тради
цией проводить конкурсы профес
сионального мастерства. Недавно 
состоялся очередной конкурс 
«На лучшего слесаря» по профес
сии тракторист трелевочной ма
шины с правом управления тран
спортными средствами категории 
«С». Участниками его были уча
щиеся 32-й группы первого года 
обучения. Цель конкурса — про
верка теоретических знаний по 
предмету спецтехнологии, технике 
безопасности, электробезопаснос- 
ти, противопожарных мероприя
тий, а также практическая часть.

В первом туре— теоретическом— 
ребята должны были ответить на 
три вопроса. Тот, кто смог дать 
полный и содержательный ответ, 
допускался ко  второму туру. Луч
ше всех выполнили задание Павел 
Селивановский и Александр Двой- 
нишников. Ко второму туру были 
допущены 20 человек из 32.

Практические занятия проводи
лись в слесарной мастерской учи
лища. Каждому участнику было 
дано задание —  изготовить гаеч
ный ключ. Мастер производствен
ного обучения Н. В. Панков зачи
тывает условия конкурса. Глав
ное: организация рабочего места, 
правильность выполнения трудо
вых приемов, соблюдение техники 
безопасности, качественное выпол
нение работы по чертежу. Все 
это необходимо было сделать за 
определенное время.

Начался отсчет минут, все при
нялись за работу. Каждому хо
чется занять призовое место, но 
у некоторых сразу же сказались 
излишняя спешка, растерянность, 
а в результате —  потерянные 
баллы.

Комиссия, в состав которой во
шли мастера производственного 
обучения училища С. И. Крутиков,
С. А. Армеев, Г. И. Карелина и 
мастер 32-й группы Н. В. Панков, 
подвела итоги конкурса. Первое 
место занял Павел Селивановский, 
второе —  Александр Двойнишни- 
ков, а на третьем (число баллов 
оказалось равным у двоих) —  
Сергей Зеленцов и Олег Кирпи-

У НАШИХ  I 
СОСЕДЕЙ

СОКОЛ

Идут впереди

ченков. На утренней линейке в 
торжественной обстановке этим 
учащимся были вручены памятные 
подарки.

Конкурс показал ребятам, что 
для профессионального мастерст
ва необходимы и крепкие теоре
тические знания, и практический 
навык, сноровка и умение пользо
ваться инструментом, и точное 
выполнение чертежа.

Всем, кто принял участие в этом 
конкурсе и кого ждут такие кон
курсы впереди, хочется пожелать 
успехов в освоении избранной 
профессии.

А. ВЕЛЕСНИЦКИЙ, 
старший мастер ГПТУ-19.

НА СНИМКЕ: учащийся 32-й 
группы Павел Селивановский, за
нявший первое место.

Среди животноводов с м » ,  
за «Россия» впереди идет коп. 
лектив Пироговской ферму.
В настоящее время здесь на- 
даивают в среднем от коровы 
по восемь килограммов моло- I 
кв в день.

Трудолюбивые, добросовест-1 
ные женщины подобрались иа 
ферме. Все доврки с большим I 
опытом, отдали труду в живот- ! 
новодстве много лет. Любые I 
недочеты, сбои на ферма тот- { 
час же сообща устраиаютсв. |  
Строго соблюдаетсв распорв- ■ 
док див. Животноводы внимв- I 
тельио следят за тем, чтобы i 
скот получал корма в полном | 
соответствии с установлении- i 
ми рационами. В коллектива I 
давно утвердилось правило: |

-  «Один за всех — все за од-1 I ного».

БАБУШКИНО

Подтверждая 
на деле

Включившись в социалист-1 
I  ческое соревнование за до-1 

стой ну ю  встречу XXVI съеада I 
партии, коллектив Мииьков-1 
ского овощесушильного заао*11 
да решил к  23 февраля — дню I 
открытия съезда — выполнить [ 
задание первого квартала.

Итоги работы за внварь по -! 
называют, что слово, данное I 
рабочими предпривтия, под*. 
тверждаетсв на двпе. За про* I 
шедший месвц заводом произ- ■ 
ведено и реапизовано продук-1 
ции на 22400 рублей. Ппаи вы- 1 
полнен иа 150 процентов.

НЮКСЕНИЦА

З а  опытом— j

!
к соседям

В колхозе «Красный Октябрь» I 
продается молока первым сор-1 
том значительно больше, чем ■ I 
среднем по району, но живот- [ I 
новодов втот результат уже не I 
удовлетворяет. Сегодня они j | 
планируют сдавать первосорт-1 
ной продукции 90 и более про- j 
центов, как вто делается в со-1 
ревнующемся колхозе «Велм-. 
кий Октябрь».

Изучить опыт сосвдвй я ■ 
применить его у себя—с этой I 
цепью на дивх и побывапи жи- ■ 
вотноводы Дворищеиской фер* | 
мы копхоза «Красный Ои* j 
твбрь» на ф е рм ах  «Великого | 
Октября». Делегацию возглави-1 
ла директор Городищеиского | 
маслозавода Н. А. Дитятьева. I 
С технологией попучеиия мо-I 
пока, его первичной обработ-1 
кой на центральной ферме по-1 
знакомила молокоприемщии I 
Г. Г. Теребова. Посмотрели | 
краснооктябрьские доврки са* I 
нитарное состояние ферм.

ВЕРХОВАЖЬЕ

Первая
дискотека

В Верховажском Доме куль* | 
туры прошел первый в района I 
дисковечер. Уже сейчас можно | 
сказать, что дебют очень попу-1 
лярной среди моподежи фор* j 
мы отдыха — дискотеки —ока-1 
запев успешным. Достаточно j  
компетентно, с юмором и**! 
программу Геннадий Зенков. ,

Безусловно, нужно e j*  | 
очень многое сделать, чтобы, 
поставить проведение дискоте* | 
на допжный уровень. Нелло!*. 
бы установить в танцевальном |
зале светомузыку, проигры ^! 
емые записи сопровождать п®*|
каэом спайдов, п о д г о т о в и т ь .

дисковечера, посвящений | ! 
творчеству известных висам?* | 
лей и исполнителей. Больи1У*| 
помощь дискотеке в снабжении i 
качественными стереозаписи I 
ми могли бы оказать и свмМ 
посетители.
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Ч Е Т А  Т Е Л Ъ  
П И Ш Е Т  
В  Г А З Е Т У . . .

. ПЕРЕДОВИКИ
На совместном производствен- более 45 тысяч рублей, Т. А. Бе

но-профсоюзном собрании кол- лоусова, А. А. Ерегима, В. А. Зуе-
лективов инспекции Госстраха и в а, Т. В. Эктова, собравшие по
райфинотдела, в работе которого 34,2 тысячи рублей . на каждого
приняли участие заместитель члена бригады.
председателя райисполкома Ф . Н. 
Шестаков и делегация из Бабуш- 
кинского района, шел разговор о 
развертывании социалистического 
соревнования за успешное выпол
нение планов 1981 года и один- 
надцатой пятилетки в целом.

Собрались люди разные по воз
расту и опыту работы, но всех их 
объединяет общее дело, стремле
ние отлично трудиться. Каждый 
хорошо знает, чем он должен за
ниматься, и Стремится перевыпол
нить запланированный объем ра
боты. В минувшем году, напри
мер, сверх годового плана посту
пило по добровольным видам 
страхования 48,1 тысячи рублей. 
Обеспечено ежеквартальное вы
полнение планов по каждому ви
ду страхования, увеличилось ко
личество договоров.

Хорошо работали и обеспечили 
выполнение планов по всем пока
зателям страховые агенты Г. И. 
Алексеевская, собравшая за год

Слаженно работал на протяже
нии всего года второй инспектор
ский участок под руководством 
старшего инспектора А. П. Поле
таевой. Все пункты социалистиче
ского обязательства выполнила 
нештатный страховой агент Е. Д. 
Попова.

За высокие показатели в рабо
те и активное участие в общест
венной жизни коллектива под
тверждено звание ударника ком
мунистического труда Т. А. Белоу
совой, Т. А. Кузнецовой, Г. И. 
Алексеевской и другим. Вновь 
присвоено это почетное звание 
Л. С. Кадулиной, Н. М. Шестако
вой, В. Н. Мараковой, И. Ю. Па* 
холковой.

Работники инспекции Госстраха 
полны решимости и в дальнейшем 
не сдавать завоеванных позиций.

В. ТРОФИМОВА, 
председатель месткома 

профсоюза.

ЗАНЯТИЕ НУЖНОЕ, 
ПОЛЕЗНОЕ

Личное подсобное хозяйство 
является одним из цехов социа
листического общественного про
изводства. Выращивая скот и пти
цу, занимаясь огородничеством и 
садоводством, люди обеспечива
ют свои семьи продуктами пита
ния, а излишки сдают государству.

Я, например, как многие другие 
тотьмичи, занимаюсь кроликовод
ством. В 1979 году кролиководы- 
любители объединились в добро
вольное общество. Теперь в нем 
насчитывается 83 человека. Оно 
заботится о выделении сенокос
ных участков для своих членов, 
содействует в приобретении ком 
бикормов, клеточного оборудова
ния и инвентаря. Член общества в 
свою очередь должен активно 
участвовать во всех его делах, 
вести разъяснительную работу 
среди населения, вовлекать в не
го новых членов, вносить предло
жения по вопросам улучшения со
держания кроликов.

Многие кролиководы активно 
участвуют в выполнении плана за

готовки потребкооперацией пуш
нины. Так, в январе А. Постников 
из деревни Задняя сдал на склад 
заготконторы 47 ш курок кролика, 
И. Третьяков из Тотьмы —  36 
штук, С. Дексгеймер из Чури- 
ловки —  25.

Советую кролиководам-любите- 
лям вступать в члены общества. 
Только в Тотьме их насчитывается 
около ста, а объединились только 
пятьдесят. Есть кролиководы в 
деревнях Пятовского, Медведев- 
ского сельсоветов, в лесопунктах. 
Вступительный взнос 1 рубль, еже
годный членский —■ 1 рубль 50 
копеек. С этим вопросом обра
щайтесь к  приемщику мехсырья 
заготконторы Н. А. Момотову. Он 
же отпускает комбикорма для 
кроликов.

Вступать в члены общества кро
лиководов-любителей надо не от
кладывая, с тем чтобы заблаго
временно решить вопрос о выде
лении земельных площадей для 
сенокошения.

Н. ДВОЙНИШНИКОВ.

Иду однажды в магазин за хле
бом и вижу, как мальчик пнул об
роненный кем-то калач. «Что ты 
делаешь, — говорю, — подними 
сейчас же».

— А это не мой, — недовольно 
буркнул тот, с удивлением по
смотрев на меня.

Мне всегда становится не по се
бе, когда вйжу, что кто-то прене
брежительно относится к  хлебу. 
Не секрет, есть еще в городе хо
зяйки, которые, не задумываясь, 
выбрасывают хлебные корки и да
же булки иа помойку. Я считаю 
это преступлением. Не уважают 
такие люди труд хлебороба и за
были святую цену самого ценней
шего в жизни человека продукта.

Шести лет я осталась без отца, 
да что я — было нас у мамы пя
теро, мал-мала меньше. В военное

С уважением 
к хлебу

лихолетье каждую крошку делили 
на всех. А сейчас хорошо живем, 
в достатке, но мы с мужем .и де
ти наши, и внуки к хлебу отно
симся с уважением. Маленький 
Андрюшка и тот, если найдет не 
на месте оставленный кусочек 
хлеба, принесет его бабушке и с 
достоинством вручит:

— Баба, баба, возьми хлеб. 
Видит мальчик, что я каждую 

корочку сушу, а потом отправляю 
сухари родственникам, которые 
скот держат. Да и в горпо в под
собном хозяйстве охотно прини
мают сухари.

У хлеба цена особая. Об этом 
всем надо помнить и обращать
ся с ним бережно.

С. ОСИНИНА.

ЗАБОТА  
О ЧЕЛОВЕКЕ
Забота о здоровье людей, раз

витие системы здравоохранения и 
повышение качества медицинско
го обслуживания являюхся одной 
из важнейших социальных задач. 
Она нашла отражение и в проек
те Основных направлений. Отрад
но отметить, что квалифицирован
ную медицинскую помощь мы по
лучаем не только в районной 
больнице, но и на местах. И в 
нашем поселке Чуриловка тоже 
есть медицинский пункт, заведует 
которым молодой специалист 
М. В. Терехова.

Когда я заболела, Марина Вла
димировна целый месяц, невзи
рая на занятость, приходила к  нам 
на Ухтангу и делала на дому не 
обходимые лечебные процедуры 
Благодаря ее усилиям болезнь от 
ступила. Большое спасибо нашему 
фельдшеру за чуткость, заботу 
внимание к человеку.

М. КЛАДОВЩИКОВА.

ДЕТЯМ ЗДЕСЬ  
ХО РО Ш О

Ежедневно приветливо встреча
ют детей лесозаготовителей ра- 
ботинки детского комбината по
селка Советский, заведует кото
рым Л. М. Фомина. Увлекатель
ные занятия и интересные игры 
проводят с ними воспитатели 
Е. И. Маракова, Т. В. Кутьина, 
Ю. А. Маракова.

Ласковы и внимательны к ма
лышам няни А. В. Голодова и Н. А. 
Москалева, проработавшие здесь 
более десяти лет. Во всем чувст
вуются забота и старание членов 
этого дружного коллектива. В ком
натах светло, уютно и тепло. У 
детей много игрушек. Повара го
товят для них вкусные обеды.

НА СНИМКАХ: няня младшей 
группы Н. А. Москалева; Мы 
играем.

Текст и фото П. ФИЛЕВА.
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Развести бы карасей
В проекте Основных направле

ний. говорится о необходимости 
развивать, наряду с другими от
раслями, и прудовое рыбоводст
во. За последние годы в колхозах 
и совхозах района появилась мощ 
ная землеройная техника. В де
ревнях сооружены пожарные во
доемы с зеркальной водной гла
дью до 100— 250 квадратных мет
ров. Мне кажется, следовало бы 
в этих водоемах заняться разве
дением рыбы. В них вполне могли 
бы жить караси. Население может

получать дополнительный продукт 
питания, да и пенсионерам прине
сет немалое удовольствие рыбал
ка у пруда.

У нас в бригаде, в деревнях 
Чаловская и Семеновская, тоже 
есть два больших водоема. Как 
хотелось бы развести карасей, 
только где их взять? Может, све
дущие люди подскажут, как зары
бить пруды.

В. ДОЛГОВСКИЙ, 
ветеран войны.

Всем хорошо известно, какой 
вред наносит здоровью человека 
злоупотребление спиртными на
питками. Не следует забывать и 
другую сторону вопроса —  эко
номическую. Пьянство на произ
водстве, прогулы, опоздания по 
причине выпивок снижают трудо
способность. Брак в работе, не
счастные случаи — все это в ко
нечном итоге наносит предприя- 
тиям немалый ущерб.

Пьянство — одна из причин до
рожно-транспортных происшест
вий. В прошлом году у нас про
изошло четыре аварии. Леспром
хозу нанесен ущерб более чем 
на пять тысяч рублей. Водитель 
лесовоза Михайловского лесопун
кта П. Н. Романов уснул за рулем 
груженой хлыстами машины и со
вершил наезд на идущую впере- 
Ди. Водитель И. А. Ивин тоже был 
в нетрезвом состоянии. Или дру
гой аналогичный пример: тракто
рист Чуриловского лесопункта 
Г- И. Попов, будучи пьяным, по
вредил лесовоз.

Обеспечить нормальные условия 
тРУДа возможно только при стро
гом соблюдении производствен
ной дисциплины, правил и инст
рукций по технике безопасности. 
Без этого самая совершенная тех
ника и передовая технология не 
могут освободить рабочих от вы
полнения существующих требова
ний. Наоборот, ко многому их

обязывают. В этом снова убеж
дают примеры из нашей дейст
вительности.

Сортировщик Пятовского лесо
пункта Н. И. Попов пришел на ра
боту в нетрезвом виде. Сначала 
решил поспать, потом приступил 
к  своим обязанностям. Во время 
сортировки Попов, не выключив 
транспортер, опустился в карман- 
накопитель. Бревно, соскочившее 
с транспортера, Ударило сорти-

ДЕЛО ВСЕХ
к каждого

ровщика. Он получил тяжелый ос
колочный перелом ноги. В. А. Чу
динов из Чуриловского лесопунк
та, несмотря на запрет механика, 
завел трактор. Вывалился из каби
ны, получил перелом бедра. Ре
шением рабочего комитета проф
союза листы нетрудоспособности 
им не оплачены.

Появляясь на работе в пьяном 
виде, человек совершает преступ
ление не только по отношению к 
своему здоровью. Его состояние 
нередко становится причиной

травмы другого. Именно так i 
произошло в Камчугском лесо 
пункте в январе. При обрубке су 
чьев выпал топор из рук сезонно 
го рабочего Б. К. Каутэ и попал в 
находившуюся рядом В. А. Трифа- 
нову. От удара она получила со
трясение головного мозга.

На нашем предприятии прово
дится определенная работа по ук
реплению производственной дис
циплины, борьбе с антиобществен
ными явлениями. Ее ведут первич
ные профсоюзные организации, 
администрация, коммунисты. 67 
бригад в леспромхозе работают 
без травматизма. Уже несколько 
лет нет таких случаев на участке 
В. И. Оленева в Камчугском ле
сопункте. Внедрение агрегатных 
машин повысило требовательность 
рабочих, дисциплину, ответствен
ность за свой труд, правильную 
эксплуатацию техники.

Борьба с производственным 
травматизмом —  дело каждого 
рабочего. Строгий контроль за 
соблюдением правил техники без
опасности, активная роль мастера, 
начальника цеха в организации 
производства позволят исключить 
несчастные случаи, рационально 
использовать рабочее время.

Р. ГАЛЕ С,
заместитель главного инженера 

по охране труда 
Тотемского леспромхоза.

Не делать ложных вызовов
За последние годы в городе 

значительно увеличилась числен
ность населения, а в связи с этим 
возросло и число вызовов скорой 
помощи. Нередко нам, работникам 
этой службы, приходится слышать 
упреки со стороны больных, их 
родственников и знакомых в том, 
что задерживаем обслуживание 
по вызову. А все ли зависит от 
нас, медиков?

Вот об этом и хочется пого
ворить. Часто поступают совер
шенно необоснованные вы зовы . 
На днях «скорая» была вызвана 
в Корепоео к мужчине, находив
шемуся в тяжелой степени опья
нения. Помощь, конечно, ему бы
ла оказана, но его пьяные дру
зья своими звонками и невнят
ным бормотанием мешали - нор
мальной работе службы скорой 
помощи. А в это время другому 
еловеку действительно требова

лась неотложка и срочная опе
рация.

Бывают случаи, ко гд а  вы зов  де
лают. лица, не желающие идти в 
поликлинику. Просьба не .затруд

нять нашу работу ложными вы
зовами.

Вызывая скорую к нуждающему
ся в помощи больному, надо со
блюдать следующее правило: 
четко называть фамилию, имя, от
чество, возраст больного, его точ
ный адрес. Сообщить, на что он 
жалуется. Вызывающий должен 
встретить машину скорой помо
щи, включить свет в подъезде и 
проводить медицинского работни
ка к больному.

Очень затрудняет наш у работу  
отсутствие номеров на некоторых 
домах и квартирах, слабое осве
щение улиц, плохие дороги, осо
бенно весной и осенью на улицах 
Первомайская набережная, Крас
нофлотская набережная и в Чер
няков®.

Только при активной помощи 
населения можно улучшить об
служивание тяжелобольных по вы
зовам на дом.

Ф . ДУРОВ, 
старший фельдшер 

скорой и неотложной помощи.

ХОТЯ ПИСЬМО НЕ ОПУБЛИКОВАНО
Читательница газеты Л. А. Левинская из деревин Фоминское пи

сала в редакцию о случае, когда в Погорелове не остановился рей
совый автобус Тотьма— Вологда. Пассажиры с билетами остались 
стоять на дороге.

На это письмо заместитель председателя райисполкома И. Н. 
Жиганов сообщил в редакцию, что на территории района на марш
руте автобуса Тотьма—Вологда есть остановки: Козловка, Калинино, 
Радчиио, Красный Бор, Погорелово.

В целях удобства пассажиров с промежуточных остановок в их 
билетах кассир автостанции должен указывать остановку, он же обя
зан сделать соответствующую отметку в ведомости и путевых до
кументах водителя.
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ТОТЕМСКИЕ КЛЕЙМА
(Продолжение. Начало в № 20).

Алексей Холодилов принимал 
большое участие в общественной 
жизни города. В 1810 году он по
жертвовал для помещения уезд
ного училища деревянный дом 
стоимостью 4 тысячи рублей. В 
1815 году в России была объявле
на подписка по сбору пожертво
ваний на восстановление тотем- 
ского Богоявленского собора, по
страдавшего во время пожара. Из 
тридцати тысяч рублей, собранных 
за шесть лет, пять тысяч внесены 
Холодиловым. От служащих Рос
сийско-американской компании 
была получена одна тысяча 
рублей.

Дошедшая до нас часть собора, 
которая ныне используется под 
кинотеатр «Октябрь», имеет высо
ту менее половины первоначаль
ной. Это был настоящий тотемский 
Исаакий, играющий главную роль 
в городской панораме. Не дошла 
до нас Сретенская церковь — ос
новная вертикаль центра города и 
Пятницкая церковь, находившаяся 
рядом с Рождественской — уди
вительный сплав столичного ба
рокко и тотемских картушей. Зна
чительно пострадала Иоанно- 
Предтеченская церковь — одно из 
первых каменных сооружений го
рода. От нее уцелела лишь поло
вина нижней части.

«Дешевый» способ добычи кир
пича был возобновлен в послево
енное время. В пятидесятых годах 
доламывали Георгиевскую цер
ковь, построенную в 1736 году, — 
первое каменное здание города. 
Рядом с ней тогда строился Дом 
культуры. Разобрали 75-метровую 
колокольню Спасо-Суморинского 
монастыря, бывшую до 1870 года 
самой высокой на Русском Севере. 
По мере застройки левобережья 
новды и Песьи Деньги под мона
стырем индивидуальными домами 
«исчезали» и стены монастыря.

Так длительное время поколе
ния тотьмичей «воспитывались» на 
каменоломнях, были лишены бла
готворного влияния искусства ар
хитектуры. Даже булыжная набе
режная была разломана на ка
мень. И, как последствие этого, за 
прошедшие четверть века река 
Сухона смыла значительную часть 
нижней террасы берега, создавая 
угрозу оставшимся памятникам 
архитектуры XVIII века.

Самое трудное — пройти через 
утраченные звенья, остаться вер
ным своему гЪроду, увидеть его 
красоту. В этом помогли мне со
хранившиеся в нашем музее чер
ные стекла негативов. Отпечатав 
с них фотографии, я был до глу
бины души поражен первоздан-* 
ной тотемской архитектурой. Уди
вительно красивый город построи
ли наши предшественники. Вели
чественная панорама, ритм бело
каменных вертикалей церквей зву
чали торжественным гимном люб* 
ви к Родине.

А. В. Луначарский назвал Тоть- 
му сказкой, даже находясь в ней 
в ссылке. И как он сам отмечал, 
пребывание в Тотьме было отме

чено активным литературным и 
поэтическим творчеством.

И очень больно было аидеть, 
как лучшее творение тотемского 
классицизма — Вознесенский со
бор монастыря был брошен на 
произвол судьбы, лишь подвал 
его использовался... под овощной 
склад. Так я взялся за перо и на
писал свою первую заметку в га
зету. Не напечатали. Это было де
сять лет назад.

И хотя полы и потолки в зда
нии были сожжены вместо дров, 
кресты повержены, но и в таком 
виде Вознесенский собор был пре
красен уцелевшими портиками, 
живописью интерьера. Однажды, 
придя в собор, я увидел рухнув
шую кровлю и снова взялся за 
перо, написал в газету («Советская 
культура». Пришел ответ: «Собор 
будет восстановлен». Но не в ма
лую копеечку обойдется это вос
становление —  в пятьсот тысяч 
рублей. И вот уже растут леса, 
поднимаясь до пышных капителей, 
уцелевших до наших дней. Но 
опять сжимается сердце. Подрост
ки, забираясь по "лесам, начинают 
сбивать акантовые листья и во
люты.

...Жизнь им преподнесла иные 
уроки. Ведь на их глазах с помо
щью учебного трактора ГПТУ-19 
была разрушена часть ансамбля
— бывшая когда-то церковь, где 
во время учебы Николая Рубцова 
в лесотехникуме был актовый зал 
и библиотека. Это произошло в 
1976 гоДу, в год всенародного об- ' 
суждения Закона об охране па
мятников.

Снова в высокие инстанции шлю 
письма. В 1978 году по поручению 
Министерства культуры была соз
дана и работала комиссия. Ан
самбль монастыря, Холодиловский 
ансамбль, Успенская, Предтечен- 
ская и Троицкая церкви, дом 
И. Кускова взяты под охрану го
сударства, как памятники респу
бликанского значения. Удалось от
стоять перед комиссией Богояв
ленский собор (помогли старин
ные фотографии), дома по улицам 
Белоусовской, Советской, на пло
щади и в других местах как ар
хитектурные памятники.

Да, отстоять. Потому что по дей
ствующему генплану, принятому 
до нового Закона об охране па
мятников, Тотьма — город в спис
ке особенно ценных исторических 
городов России — застраивается 
заново, словно пустырь. Не пора 
ли внести коррективы в генераль
ный план застройки города?

Ведь сейчас наш город стали 
посещать туристы. Рассказывая 
им об архитектуре города, все 
больше узнаю и сам о нем, его 
прошлом.

С. ЗАЙЦЕВ.

(Окончание следует).

НА СНИМКЕ: так выглядел Бо
гоявленский собор (ныне здание 
кинотеатра).

да

Сюрпризы природы

Г Р А Ч И  
В Ф Е В Р А Л Е

Иду не спеша по улице Киро
ва 14 февраля и вижу, сидит на 
березе около дома № 58 большой 
грач. Диву даюсь, откуда он зи
мой в нашем городе появился? 
Только подумал' об этом, как к 
нему подлетает второй грач, шу
стрый такой и еще покрупнее пер
вого. На эту же березу села и 
ворона, как бы поприветствовав 
вестников весны.

Д олгонько я смотрел на лгиц, 
пока они не перелетели на высо
кий  заветный тополь. На нем за 
последние 30 лет каждую весну 
появляются самые первые грачи.

Хотелось бы знать, как объяс
нит столь раннее появление гра
чей в нашем северном городке 
фенолог Н. И. Двойнишников. Не 
исключена возможность, что они 
никуда не улетали, а остались ы 
мовать в наших краях.

П. ФИЛЕВ.

Ш умно и весело, торжественно 
и празднично было в один из фев
ральских субботних вечеров в до
ме супругов Леденгских, Ольги 
Ивановны и Сергея Николаевича. 
Золотая свадьба. Ю билярам за 
семьдесят, а время словно не 
властно над ними. В этот день они 
выглядели особенно помолодев
шими. Ольга Ивановна хлопочет по 
случаю семейного торжества. И 
хотя до'брых помощников у нее 
немало, за ней, хозяйкой, послед
нее слово. . ■ ;

Не многие могут похвастать та
ким событием в жизни. Иные ска
жут: другие времена, другие лю
ди. И как бы угадав эту мысль, 
Ольга Ивановна сказала:

— И то правда. Посмотришь на 
иных: оба пригожие, образован
ные. Детей имеют. Жить да бы 
жить. Да не хотят^ уступать друг 
дружке, даже в самой малости. 
Какой уж  тут лад. Не смогут та
кие пары, дожить как мы, до зо
лотой свадьбы.

— Помню тот далекий февраль
ский день 1931 года, —  вступает 
в разговор Сергей Николаевич,— 
поехали мы с Ольгой из деревни 
Скребехово в Тотьму расписы
ваться. ЗАГС в ту пору находился 
в здании, где сейчас отделение 
Госбанка. Веселые оба, счастли
вые. По двадцать с небольшим 
нам было. На санях вместе с на
ми дружки, по теперешним вре
менам —  свидетели.

Свадьбу праздновали через не
сколько дней. Так заведено было. 
Свадьба... Давно это было. А как 
сейчас помнятся протяжные и на
певные русские народные песни, 
веселая дробь каблуков под рус
скую  гармонику, частушки. Теперь

ведь молодежь на свадьбах все 
больше танцует, пляшут немно
гие. Частушки забывать стали. А 
тогда... Сколько их было лето- 
перепето — озорных и задорных, 
а плясали —  дух захватывает! 
Далеко были слышны свадьбы.

После свадьбы стали молодые 
жить в Тотьме. Купили дом на Зе- 
лене. Через десять лет началась 
война. Сергей Иванович ушел за
щищать Родину, а Ольга Ивановна 
осталась с тремя детьми. Коля, 
Юра, Вера —  все мал-мала мень
ше. На судьбу не жаловалась, не

ЗО Л О ТА Я  
СВАДЬБА  

□  □

роптала, знала, что суровое лихо
летье переживает вся страна.

В 1942 году вернулся с войны 
муж. Без ноги. Всплакнула было, 
да сразу и прошло: ведь живой 
вернулся. Работать стал, хоть и ин
валид. Река рядом. Она помани
ла к  себе. Работали оба в . техуча- 
стке, на путейской, оттуда и на 
пенсию вышли.

Ольга Ивановна задумалась о 
чем-то. Может, припомнились ей 
темные зимние вечера, .когда при 
свете керосиновой лампы штопа
ла и латала она своим пятерым 
ребятишкам одежду, а утром чуть 
свет была уже на ногах, и всегда 
с доброй улыбкой на лице. Ни
когда дети не видели ее печаль
ной и унылой.

—  Иногда видим, что нелегко 
бывает маме, —  говорит одна ms 
дочерей, Антонина, —  ведь за 
каждого из нас душой болеет. Так 
уж  устроено материнское сердце. 
Каждый раз совет даст, подска
жет, поможет, и печаль как рукой

- снимет. Сейчас в родительском 
доме тихо. Каждый из нас живет 
<воей семьей. Но все радости пе
чали по-прежнему несем в дом 
нашего детства.

—  Помню, когда еще подрост
ками были, —  продолжала она,— 
нас пятеро, да еще сколько дру
зей и подружек придет. Всегда в 
доме шумно было.

Сейчас у супругов Леденгских 
уж е взрослые внуки, их тринад
цать. Самая младшая Наташа хо
дит в детсад, Володя, Лена и То- 
лик —  школьники. Старшие рабо
тают, учатся. Разные дороги и 
профессии избрали они: шофер и 
библиотекарь, педагог и текстиль
щица. Всех не перечислишь.

Правнук Алеша еще мал, но и 
он был за большим праздничным 
столом, в центре которого — 
юбиляры. Рядом их дети Николай, 
Ю рий, Вера, Ш ура и Антонина с 
мужьями и женами, еиуки, род
ные и близкие, друзья.

Золотая свадьба! Итог большом 
и неугасимой любви людей, кото
рые сумели пронести это чувство 
через всю долгую  жизнь. Итог 
душевной щедрости и доброты, 
которые заронили в своих детях 
и внуках супруги Леденгские.

Т. ИЕВЛЕВА.

Редактор
Е. И. КУЗНЕЦОВ.

х о з я й к а м  н а  з а м е т к у
ф  Поставив тесто в духовку, не ф  Чтобы разрезать высокий

открывайте ее минут двадцать — воздушный бисквит, нож не нужен,
при колебании температуры тесто Его с успехом заменит крепкая
оседает. нить.

С каждым годом все больший 
размах приобретает строительство 
в Тотьме. Молодеет наш город, 
благоустраивается. Сносятся ста
рые строения, возводятся новые 
многоэтажные жилые дома, куль
турно-бытовые объекты. Вопло
щается в жизнь генеральный план 
застройки. Город приобретает но
вые современные архитектурные 
черты.

У тотьмичей появилось много 
частных автомашин, что подчерки
вает рост материального благосо
стояния трудящихся. Но огорчает 
то, что за последние годы на-, 
блюдается рост внепланового, са
мовольного строительства частных 
бань и гаражей.

Многие владельцы машин, как и 
должно быть, обратились с вопро
сом о строительстве гаражей в 
исполком городского Совета. В 
соответствии с общепринятыми 
правилами им были отведены уча
стки. Теперь в городе выделен

специальный участок под строи
тельство частных гаражей. Но 
часть граждан решила этот во
прос иначе, построив гаражи, 
кто где хотел и кому как удобнее'. 
Тем самым они нарушили и про
тивопожарные разрывы, и архи
тектурный вид улиц города. К

мовольное строительство гаражей.
Работниками санэпидемстанции 

немало выявлено нарушителей 
санитарного порядка в городе. 
По улице Трудовой выливают бы
товые отходы перед своими дома
ми Булатовы, Чеэловы, Фуниковы, 
Оленевы, Бороздины. Это же

Ш О В  ПОРЯЛОК ВО ЦВ0РЕ?
числу нарушителей относятся 
Субботин с улицы Механизаторов, 
6, Белоусов с Пролетарского пе- 
переулка, 11, Каплин с улицы Ле
нина, 122, Самодуров с улицы 
Клочихина, 41, Фуников с этой же 
улицы. Исполкому городского 
Совета надо привлекать к  ответст
венности владельцев машин за са-

можно сказать о Белозерове с 
улицы Кореповская, 16. А ведь 
тем, кто имеет частные дома, бы
товые отходы можно компостиро
вать на приусадебных участках, 
сжигать, закапывать или вывозить 
на свалку.

Переполнены сборники нечис
тот у жилых домов ПМК-15, подъ

езды к домам завалены дровами, 
не выполнены работы по восста
новлению тротуаров после про
кладки подземных коммуникаций 
у дома № 100 по улице Ленина. 
Пешеходы вынуждены ходить по 
проезжей части, что создает ава
рийную ситуацию на дороге. М ож 
но сделать вывод, что руководст
во ПМК совершенно не контроли
рует состояние своего ведомст
венного жилого фонда.

Подобные непорядки есть и на 
других улицах. Горисполком пред
ложил санитарной комиссии выяв
лять факты самовольного строи
тельства и антисанитарии, доби
ваться их устранения. В этом дол
жны быть заинтересованы все, кто 
желает видеть свою улицу, свой 
двор чистыми, благоустроенными.

В. МОРОЗОВ, 
главный врач 

санэпидемстанции.

Поздравляем!
Поселок Чуриловка.

Леня ПОПОВ 
и Марина ТЕРЕХО В А!

Поздравляем вас с законным 
браком. Пусть ваша совместная 
жизнь будет полна счастьем и ра
достью, любви вам и взаимного 
уважения.

Поповы, Тереховы.
Дуровы. Акинтьевы.

Романовы.

Коллектив орса порта Тотьма 
выражает глубокое соболезно
вание С уха н и тко й  Любови Ва- 
енльевне по поводу смерти 
матерн

ИСТОМ И HCKOR 
Софьи Ивановны.

Коллектив работников вспо
могательной школы выражает 
глубокое соболезнование учи
тельнице Поповой Антонине 
Дмитриевне по поводу смерти 
матери

СЕРГАЧЕВОЙ 
Александры Ивановны.
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